

# ETCÉTERA

## DISEÑO

# El contraataque de los rastreadores de rótulos

● Zaragoza Deluxe y ZGZ Letters estarán en la reunión de la Red Ibérica en Defensa del Patrimonio Gráfico

ZARAGOZA. La cartelería y los letreros forman parte del paisaje de ciudades y pueblos y de su identidad, de tal manera que, en no pocas ocasiones, se convierten en patrimonio sentimental. Pero ocurre que, de puro cotidianos, los damos por sentados. Van desapareciendo silenciosamente y la ciudad se uniforma ante nuestros ojos sin apenas darnos cuenta.

Una situación a la que quieren poner coto iniciativas como la que este fin de semana se va a celebrar: el primer encuentro de la Red en Defensa del Patrimonio Gráfico, virtual y abierto a todo el público a través de [www.patrimoniografico.org](http://www.patrimoniografico.org). En él van a participar dos representantes aragoneses: Zaragoza Deluxe y ZGZ Letters, dedicados, con enfoques diferentes, a defender y conservar la cartelería de las calles de la capital aragonesa.

A Zaragoza Deluxe pocos le

pueden discutir su condición de pioneros en el empeño. Ya en 1999, Juan Antonio Molina y Fernando Laguna recurrieron a un internet aún sin redes sociales para confeccionar un álbum costumbrista de la cartelería y los letreros de Zaragoza. Tras unos años durmiente, la web ha renacido. Lo hace reforzada con el escaparate ideal que ahora resulta Instagram aunque, como avisa Molina, Zaragoza Deluxe tiene en 2020 un enfoque algo distinto al de sus orígenes: «Cuando nació, la web estaba cargada de humor y de ironía, pero en estos años hemos visto cómo mucho de ese patrimonio está desapareciendo». Así, la web (y su versión en Instagram) tiene ahora un aura reivindicativa que se expone, como no podía ser de otra manera, gráficamente: con unos pequeños vídeos que muestran cómo eran los locales antes y después de quedarse sin el rótulo.



El antes y después del local de Bivaldy, según Zaragoza Deluxe. HA

Un breve paseo por el trabajo de recopilación de Zaragoza Deluxe da cuenta de la pérdida. Chiro, en la plaza de Sas; Biba, en Albareda; Barreiro y Soria, en el paseo de María Agustín; Derby o Bivaldy, en la calle de Alfonso I, son solo algunos de los letreros o neones que daban personalidad

a Zaragoza y que se encuentran desaparecidos o en serio peligro.

Precisamente, conservarlos es el principal objetivo de la red que nació en febrero y ahora celebra su primer cóncil. ZGZ Letters es otro de los impulsores zaragozanos. Jairo Abella está detrás de esta iniciativa que, además de su

cuenta en Instagram, anima a los zaragozanos a los llamados 'safaris tipográficos', esto es, paseos guiados cuyo fin es descubrir letreros y cartelería singular.

### Un museo al rescate

Tanto Molina como Abella creen que este primer encuentro llega en un momento clave. La pandemia está trayendo un aumento de los cierres del comercio tradicional. También, la reducción de la movilidad está dificultando las labores de 'rastreo' de los conservadores de rótulos. «Paseamos menos y detectamos menos carteles en peligro», apunta Jairo.

En el encuentro, que dará comienzo el viernes, a las 17.00 y terminará el sábado en torno a las 18.00, habrá mesas redondas, presentación de proyectos llegados de toda España y de Portugal, y grupos de trabajo. Entre las ideas que se expondrán será la de los representantes zaragozanos: crear un centro o un museo al que vayan a parar los rótulos que van cayendo de las fachadas zaragozanas. ¿El lugar? El Centro de Historias o la Imprenta Blasco.

ANA USIETO

## PERSONAJES

# Tamara Falcó, ilusionada con un diseñador de coches de 31 años

Aparecen las primeras imágenes de la marquesa de Griñón junto a su nueva pareja, Íñigo Onieva

MADRID. Desde hace unos meses era un secreto a voces y aunque la propia Tamara Falcó no había querido confirmarlo en su último acto publicitario en octubre en Barcelona, finalmente sale a la luz la incipiente relación con Íñigo Onieva, un joven diseñador de coches de 31 años y hermano de la actriz Alejandra Onieva. Ha sido 'Vanitatis' la primera en avanzar la noticia aportando unas imágenes de la pareja este pasado domingo en la terraza del recién inaugurado hotel Four Seasons, y otra jun-

to a un grupo de amigos en el ascensor, que el propio Onieva compartió en sus redes sociales.

Hasta ahora desde el entorno de la sexta marquesa de Griñón se desmentía la noticia e incluso se hablaba de que no era nada serio, de ahí que ella no haya querido hacerlo público. 'ABC' le preguntó la semana pasada cómo definiría la relación con Íñigo y prefirió no pronunciarse al respecto. Es cierto que están saliendo juntos pero es muy pronto para ponerle etiquetas y más conociendo las convicciones de Tamara. Si no va en serio, no lo comparte. Mañana verán la luz las primeras fotografías de la pareja juntos coincidiendo con la celebración del 39 cumpleaños de Tamara, que fue el pasado viernes. Un descuido ya que has-

ta ahora había conseguido esquivar a los 'paparazzi' en todas sus salidas.

Íñigo, de 31 años, estudió Ingeniería Técnica en Diseño Industrial, en la madrileña Universidad Antonio de Nebrija, y presume en su currículum de haber estudiado un Máster de Diseño de Automóvil en el Royal College Of Art de Londres. Y aunque ha trabajado para empresas del motor como Seat y la italiana Zagato, ahora mismo está en el paro. Vive con su madre y el segundo marido de esta en la lujosa urbanización de La Moraleja. Su padre reside desde hace años en México desde donde desempeña su cargo como director global de comercio electrónico del Grupo Barceló.

PILAR VIDAL

## QUÉ COSAS

### Feliciano revela el nombre de su primogénito

Feliciano López y Sandra Gago van tachando días del calendario porque apenas si pueden contenerse la emoción que les genera saber que muy pronto, dado que ya están en la recta final del embarazo, tendrán a su primer hijo (será el primogénito de ambos) con ellos. Ayer compartieron en sus redes sociales que se llamará Darío, un nombre de origen persa que significa «aquél que posee el bien», «el poderoso» o «el que protege contra el mal».

### Weinstein es grabado 24 horas al día en prisión

El magnate estadounidense Jeffrey Epstein supuestamente se suicidó en prisión el año pasado, donde estaba por tráfico y corrupción de menores. Aquel caso levantó muchas ampollas. Así que según publica TMZ, otro gran exmagnate, Harvey Weinstein, es ahora grabado casi 24 horas al día para evitar un desenlace parecido. Weinstein está en prisión condenado a 23 años de cárcel por abusos sexuales a varias mujeres.

### Aurah Ruiz y Jesé vuelven a ser pareja

Tras varios años llenos de acusaciones y batallas legales y, después, de varias semanas de rumores sobre una posible segunda oportunidad, la modelo Aurah Ruiz y el futbolista del PSG Jesé Rodríguez vuelven a estar juntos. Y ya no se esconden... Ayer aparecieron en Instagram en una foto junto a Lester y Patri, una pareja surgida en 'La isla de las tentaciones'.

## UN GRAN DÍA

Envíe sus fotos y felicitaciones a [undiaspecial@heraldo.es](mailto:undiaspecial@heraldo.es) o a Heraldo de Aragón (Paseo de la Independencia, 29. Zaragoza. 50001), a la atención de la sección de Agenda. Deberán llegar con al menos tres días de antelación. No olvide adjuntar sus datos personales, incluido el DNI, y un teléfono de contacto.



**Alejandro.** «¡Felicitades! No todos los días se cumplen 11 años. Te queremos. Atenea, Leire, papá y Esti».



**Iván.** «Muchas felicitades de parte tus abuelos, padres, tíos y primos».



**Inma.** «Deseo que tengas un buen día. Rodeada de la gente que te queremos. Muchas felicitades, cariño».



**Martina.** «Feliz 8 cumpleaños, princesa mayor. Te queremos toda la familia, disfruta hoy y siempre Martina».